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Служитель, воспитывающий учеников

Глава тридцатая
Современные мифы о духовной войне, часть 1

В последние годы тема духовной войны стала крайне популярной в церквях. К
сожалению, большая часть этого учения противоречит Писанию. Как следствие, многие
служители по всему миру учат и практикуют вид духовной войны, которого нет в Библии.
С другой стороны, понятие духовной войны, к практике и учению которой призваны
служители, воспитывающие учеников, ярко выражено в христианстве.

В этой и следующей главах мы поговорим о наиболее ярких отклонениях в учении в
отношении сатаны и духовной войны. Это краткое изложение моей книги „Современные
мифы о сатане и духовной войне”. Вы можете прочитать эту книгу на английском языке на
нашем сайте в интернете: http://www.shepherdserve.org/

Миф №1: „В прошлом между Богом и сатаной началось великое сражение,
продолжающееся по сей день”

Этот миф противоречит самому фундаментальному принципу, установленному в
Писании – Богу принадлежит вся власть, Он – всемогущий.

Иисус сказал, что с Богом все возможно (см. Матф. 19:26). Иеремия утверждает то же
самое (см. Иер. 32:17). Никакая личность и ни одна сила не смогут воспрепятствовать
исполнению Его планов (см. 2 Пар. 20:6; Иов. 41:10; 42:2). Через Иеремию Бог спрашивает:
„Ибо кто подобен Мне? и кто … противостанет Мне?” (Иер. 50:44) Ответ – никто,
включая и сатану.

Если Бог действительно всемогущий, как говорят вышеприведенные места Писания,
тогда утверждать, что Бог и сатана вели или ведут битву, – это все равно что считать, что
Бог не всемогущий. Если Бог может проиграть хотя бы один раунд, если сатана может
одержать над Ним хотя бы небольшую победу, тогда Он не является всемогущим Богом,
каким Он Сам Себя провозглашает.

Что говорил Христос о власти сатаны

Слова, сказанные Иисусом о падении сатаны с неба, помогают нам понять, какой силой
обладает сатана, в сравнении с силой Всемогущего Бога:

„Семьдесят учеников возвратились с радостью и говорили: Господи! и бесы
повинуются нам о имени Твоем. Он же сказал им: Я видел сатану, спадшего с неба,
как молнию” (Лук. 10:17-18).

Когда всемогущий Бог решил изгнать сатану с небес, сатана не смог
воспрепятствовать этому. Иисус сравнивает его с молнией, чтобы показать, с какой
скоростью упал сатана. Ничего общего с засахарившимся медом, медленно стекающим с
ложки. Как молния! Только что он был на небе и вдруг БАЦ! – его нет!

Если Бог может так быстро и легко изгнать сатану, то неудивительно, что когда он
передал Свою власть ученикам, они также быстро и легко изгоняли демонов. Но подобно
первым ученикам Иисуса, многие христиане сегодня испытывают страх перед властью
сатаны и до сих пор не поняли, что Божья власть гораздо, гораздо, гораздо выше и сильнее.
Бог – творец, а сатана – просто творение. Сатана не сопоставим с Богом.



Война, которой никогда не было

Как бы странно это ни звучало, но мы должны твердо усвоить, что Бог и сатана не
воюют, никогда не воевали и не будут воевать. Да, они преследуют разные планы, и
можно сказать, что между ними существует противостояние. Но если при противостоянии
двух сторон одна неимоверно более могущественна, чем другая, такой конфликт не может
считаться сражением. Может ли дождевой червь воевать со слоном? Сатана, как дождевой
червяк, слабо попытался что-то противопоставить Тому, Кто неимоверно сильнее его. Но с
его претензиями быстро разобрались, и он был изгнан с небес, „как молния”. Не было
никакой битвы – было просто изгнание.

Если Бог всемогущ, тогда у сатаны нет и тени шанса даже слегка помешать Богу сделать
то, что Он хочет. А если Бог и позволит сатане что-то сделать, то, в конечном счете, это
только послужит исполнению Его воли. Эта истина станет нам совершенно ясна по мере
изучения данной темы в Писании.

Интересно, что абсолютная власть Бога над сатаной проявлялась не только в прошлом,
но будет продемонстрирована и в будущем. В Откровении говорится, что один
единственный ангел свяжет его и посадит в тюрьму на тысячу лет (см. Откр. 20:1-3). Это
событие из будущего не может рассматриваться, как сражение между Богом и сатаной, как
и в случае с его изгнанием с небес. Заметьте также, что сатана не сможет выбраться из
тюрьмы и выйдет оттуда только тогда, когда это будет нужно в соответствии с Божьим
планом (см. Откр. 20:7-9).

А как же насчет предстоящей „войны на небесах”?

Если Бог и сатана никогда не воевали, не воюют и не будут воевать, почему тогда в книге
Откровения говорится о предстоящей войне на небесах, в которой будет участвовать сатана
(см. Откр. 12:7-9)? Это хороший вопрос, на который легко ответить.

Обратите внимание, что война эта будет вестись между архангелом Михаилом и его
ангелами – с одной стороны и сатаной и его ангелами – с другой. Ничего не говорится об
участии Самого Бога в данной битве. А если бы Он участвовал в ней, то ее нельзя было бы
назвать войной, так как будучи всемогущим, Он без труда смог бы сломить любое
сопротивление в мгновение ока, как Он уже это доказал.

Ангелы, включая и архангела Михаила, не являются всемогущими, поэтому их конфликт
с сатаной и его ангелами можно считать войной, так как в течение определенного времени
будет иметь место реальный конфликт. Однако, обладая большей силой, они победят сатану
с его ордой.

Почему же Бог лично не вмешивается в это сражение, оставляя его в руках Своих
ангелов? Понятия не имею. Конечно же, всезнающий Бог заранее знал, что Его ангелы
смогут выиграть сражение – может быть, поэтому Он решил, что Ему нет смысла лично
участвовать в нем.

Я не сомневаюсь в том, что Бог мог легко и быстро расправиться с жестокими хананеями
во времена Иисуса Навина, но Он решил поручить это израильтянам. То, что Бог без
усилий мог бы совершить в один миг, от них потребовало больших усилий в течение долгих
месяцев. Возможно, Бог хотел развить веру в израильтянах. Может быть, по той же
причине он не будет вмешиваться в будущую войну на небесах. Однако Библия ничего не
говорит нам на этот счет.

Ни война между архангелом Михаилом и его ангелами с сатаной и его ангелами, ни
сражение Израиля с Ханааном не дают нам повода думать, что Бог не всемогущ.

Но не победил ли Иисус сатану на кресте?

В заключение рассмотрения первого мифа о предполагаемой войне между Богом и
сатаной, я хотел бы проанализировать следующее крылатое выражение: Иисус победил
Сатану на кресте. Но на самом деле Писание нигде не говорит, что Иисус победил сатану
на кресте.

Когда говорят, что Иисус победил сатану на кресте, это звучит так, как будто Иисус
сражался с сатаной, и подразумевает, что Бог не всемогущий, а сатана на тот момент еще не
был под полной властью Бога. Библия дает несколько описаний того, что произошло, когда



Иисус отдал Свою жизнь на Голгофе. Например, Писание говорит, что своей смертью
Иисус „лишил силы имеющего державу смерти” (см. Евр. 2:14-15).

До какой степени Иисус лишил сатану власти? Совершенно очевидно, что сатана еще
имеет определенную власть, в противном случае, апостол Павел никогда бы не написал:
„Весь мир лежит во зле” (1 Иоан. 5:19). В соответствии с Евр. 2:14-15, сатана был лишен
власти над „державой смерти”. Что это значит?

Писание говорит о трех видах смерти: духовная смерть, физическая смерть и вторая
смерть.

Как мы узнали из предыдущей главы, о второй смерти (или вечной смерти) говорится в
Откр. 2:22; 20:6,14; 21:8, а это время, когда неверующие будут брошены в озеро огненное.

Физическая смерть наступает, когда человеческий дух покидает свое тело, и оно
перестает функционировать.

Духовная смерть описывает состояние человеческого духа, не рожденного заново от
Духа Святого. Дух духовно мертвого человека удален от Бога, его дух носит в себе
греховную природу, его дух в определенной степени соединен с сатаной. Еф. 2:1-3
представляет нам картину духовно мертвого человека:

„И вас, мертвых по преступлениям и грехам вашим, в которых вы некогда жили, по
обычаю мира сего, по воле князя, господствующего в воздухе, духа, действующего
ныне в сынах противления, между которыми и мы все жили некогда по нашим
плотским похотям, исполняя желания плоти и помыслов, и были по природе чадами
гнева, как и прочие”.

Павел пишет, что верующие Ефеса раньше были мертвыми в своих преступлениях и
грехах. Естественно, он не имел в виду физическую смерть, так как писал физически
живым людям. Следовательно, он имел в виду, что они были мертвы в духовном смысле.

Что же умертвило их духовно? Их „преступления и грехи”. Бог сказал Адаму, что когда
тот ослушается Бога, то умрет (см. Быт. 2:17). Бог имел в виду не физическую, а духовную
смерть, потому что после того, как Адам вкусил запретного плода, он не умер физически. В
тот день он умер духовно, а физическая смерть пришла только через тысячу лет.

Продолжая свою мысль, Павел говорит, что ефесяне, будучи духовно мертвыми людьми,
ходили (т. е. жили) в преступлениях и грехах, „по обычаю мира” (то есть живя, как все) и
подчинялись воле „князя, господствующего в воздухе”.

Что же это за „князь, господствующий в воздухе”? Это сатана, управляющий, как
главнокомандующий, своими злыми духами, живущими в атмосфере. Эти злые духи
перечислены по рангам в последней главе Послания к Ефесянам (см. Еф. 6:12).

Павел сказал, что этот мрачный князь – дух, „действующий ныне в сынах противления”.
Выражение „сыны противления” – еще один синоним для неверующих, подчеркивающий их
греховную природу. Павел говорит, что по своей природе они являются „детьми гнева” (Еф.
2:3). Вдобавок он подчеркивает, что сатана действует в них.

Папаша Дьявол

Осознают они это или нет, но неверующие люди идут за сатаной и являются его
подданными в царстве тьмы. В их духовно мертвом духе пребывает его злая, эгоистичная
природа. Фактически сатана – их духовный господин и отец. Вот почему Иисус сказал
неспасенным духовным лидерам: „Ваш отец дьявол; и вы хотите исполнять похоти отца
вашего” (Иоан. 8:44).

Это – мрачная иллюстрация человека, не рожденного свыше! Духовно мертвый, он идет
по жизни, исполненный сатанинской природы, неумолимо приближаясь к физической
смерти, которой ужасно боится. И независимо от того, осознает он это или нет, однажды он
столкнется с худшей из всех смертей – вечной смертью, и будет брошен в озеро огненное.

Для нас очень важно понять, что духовная, физическая и вечная смерть являются
проявлением Божьего гнева против греховного человечества, и что сатана играет во всем
этом свою роль. Бог разрешил сатане царствовать над царством тьмы и над теми, кто
„возлюбил тьму” (Иоан. 3:19). Вот, что Бог сказал сатане: „Ты можешь удерживать в своей
власти тех, кто не покоряется мне”. Сатана стал послушным инструментом Божьего гнева
против мятежного человечества. Поскольку все согрешили, все находятся под властью



Сатаны, нося в своем духе его природу и будучи в его плену, исполняя его волю (см. 2 Тим.
2:26).

Выкуп за освобождение

Но мы благодарны Богу за милость, оказанную человечеству, благодаря которой у
каждого есть шанс выйти из своего плачевного состояния. Поскольку заместительная
жертва Иисуса удовлетворила требования божественной справедливости, все верующие во
Христа могут избежать духовной смерти и сатанинского плена, так как они больше не
находятся под Божьим гневом. Когда мы обращаемся к вере в Иисуса Христа, Дух Святой
приходит в наш дух и искореняет из него сатанинскую природу, производя таким образом
новое рождение (см. Иоан. 3:1-16) и позволяя нам стать причастниками Божьего естества
(см. 2 Пет. 1:4).

Теперь вернемся к вопросу, заданному ранее. Когда автор Послания к Евреям написал,
что Иисус „смертью лишил силы имеющего державу смерти, то есть дьявола”, он имел в
виду, что сила духовной смерти, посредством которой сатана порабощает каждого
неспасенного человека, разрушена в жизни всех, кто „во Христе”. Мы были духовно
оживлены благодаря Христу, заплатившему цену за наши грехи.

Более того, поскольку мы теперь уже не являемся духовно мертвыми, нам больше не
нужно бояться физической смерти, так как мы знаем, что нас ожидает славное вечное
наследие.

И, наконец, благодаря Иисусу, мы избавлены от второй смерти, то есть от опасности
быть брошенными в озеро огненное.

Победил ли Иисус дьявола на кресте? Нет, потому что между Иисусом и сатаной не было
никакой битвы. Однако Иисус лишил сатану власти над духовной смертью, которой он
удерживает неспасенных людей в плену греха. Сатана все еще имеет власть духовной
смерти над неспасенными людьми, но что касается христиан, он не имеет власти над ними.

Обезоруживание начальств и властей

Теперь мы можем лучше понять заявление Павла в Кол. 2:13-15 о том, что у начальств и
властей были отняты силы:

„И вас, которые были (духовно) мертвы во грехах и в необрезании плоти вашей,
оживил вместе с Ним, простив нам все грехи, истребив учением бывшее о нас
рукописание, которое было против нас, и Он взял его от среды и пригвоздил ко
кресту; отняв силы у начальств и властей, властно подверг их позору,
восторжествовав над ними Собою”.

В данном месте Писания Павел, конечно же, использует язык метафоры. В первой части
он сравнивает нашу виновность с рукописанием (письменным доказательством нашего
долга). Иисус забрал наш грех-долг на крест и заплатил за нас то, чего мы сами никогда не
смогли бы оплатить.

Во второй части говорится, что как древние цари проносили в параде по улицам города
орудия поверженных врагов, смерть Иисуса восторжествовала над „начальствами и
властями”, то есть над нижайшими слоями демонов, управляющих мятежными людьми,
удерживая их в плену.

Можно ли сказать, основываясь на данном месте Писания, что Христос победил сатану?
В принципе – да, но с некоторыми оговорками. Необходимо помнить, что в данном месте
Писания Павел использует образный язык. А как мы узнали из главы об истолковании
Писания, любая метафора имеет свои пределы, за границами которых сходства
превращаются в различия.

Надо осторожно подходить к истолкованию Кол. 2:13-15. Естественно, не существовало
никакого буквального долгового документа, в котором были бы записаны все наши грехи и
который бы прибили гвоздями ко кресту.

Также и демоны, управлявшие неспасенными людьми не были в буквальном смысле
лишены своих мечей и щитов, и Иисус не вел их в своем парадном шествии. Павел
использует язык символов, чтобы проиллюстрировать, что Иисус сделал для нас. Мы были



в плену у злых духов. Но через смерть на кресте Иисус освободил нас из плена. Иисус не
дрался в буквальном смысле слова со злыми духами, а они не воевали против Него. С
Божьего разрешения они всю жизнь удерживали нас в своей власти. Их орудия были
направлены не на Христа, а на нас. Но Иисус обезоружил их. И они больше не могут
порабощать нас.

Не следует думать, что между Иисусом и сатанинскими злыми духами велась
многовековая битва, в результате которой Иисус наконец победил на кресте. Если же мы
все-таки говорим, что Он победил дьявола, необходимо четко представлять, что Он победил
его ради нас, а не ради Себя.

Однажды я прогнал из своего сада собачонку, испугавшую мою маленькую дочь. Можно
сказать, что я победил эту собаку, но, надеюсь, вы понимаете, что она никогда не угрожала
мне, а только моей дочери. То же относится к Иисусу и сатане. Иисус прогнал от нас
собаку, которая никогда не угрожала Ему Самому.

Каким образом он прогнал сатану-собаку? Взяв на себя наказание за наши грехи,
освободив нас таким образом от нашей виновности перед Богом, избавив от Его гнева.
Поэтому теперь злые духи, которым Бог справедливо разрешает порабощать мятежное
человечество, больше не имеют права держать нас в рабстве. Слава Богу за это!

Теперь рассмотрим второй миф, связанный с первым.

Миф №2: „В духовном мире постоянно ведется битва между Божьими и
сатанинскими ангелами. Исход этих битв зависит от нашей духовной войны”

Мы уже упоминали о книге Откровения, в которой говорится, что однажды на небе
произойдет сражение между архангелом Михаилом и его ангелами – с одной стороны и
сатаной и его ангелами – с другой. Помимо данного отрывка, еще Библия упоминает только
об одном ангельском сражении, описанном в десятой главе книги Даниила.1

Даниил пишет, что он был в „сетовании” в течение трех недель во время третьего года
правления персидского царя Кира, когда ангел явился ему на берегу реки Тигр. Цель
ангельского визита заключалась в том, чтобы разъяснить будущее Израиля, и мы уже
вкратце рассматривали в предыдущей главе о вознесении и последнем времени, что было
сказано Даниилу. Безымянный ангел сказал Даниилу во время их беседы:

„Не бойся, Даниил; с первого дня, как ты расположил сердце твое, чтобы
достигнуть разумения и смирить тебя пред Богом твоим, слова твои услышаны, и я
пришел бы по словам твоим. Но князь царства Персидского стоял против меня
двадцать один день; но вот, Михаил, один из первых князей, пришел помочь мне, и я
остался там при царях Персидских” (Дан. 10:12-13).

Даниил узнал, что его молитва была услышана еще за три недели до того, как ему явился
ангел, но ангелу потребовалось три недели, чтобы добраться до него. Причина задержки
ангела заключалась в том, что „князь царства Персидского” противостоял ему. Он смог
прорваться, только когда ему на помощь пришел Михаил, „один из первых князей”.

Перед тем как покинуть Даниила, ангел сказал:

„Теперь я возвращусь, чтобы бороться с князем Персидским; а когда я выйду, то
вот, придет князь Греции. Впрочем я возвещу тебе, что начертано в истинном
писании; и нет никого, кто поддерживал бы меня в том, кроме Михаила, князя
вашего” (Дан. 10:20-21).

                                                  
1  Ответ на два возможных возражения: 1) Иуда говорит о споре между Михаилом и сатаной
о моисеевом теле, но о реальной битве ничего не сказано. Иуда даже говорит, что Михаил
не смел произнести укоризненного суда, но сказал: „да запретит тебе Господь” (Иуда 1:9).
2) Когда Елисей со своим слугой оказался в окружении сирийской армии в городе
Дофаиме, Елисей молился, чтобы Бог открыл глаза своему слуге (4 Цар. 6:15-17). Наконец,
его слуга увидел коней и огненные колесницы, которые, судя по всему, принадлежали
ангельской армии в духовном мире. Однако не сказано конкретно, участвовали ли эти
ангелы в сражении с демонами. Иногда Бог использует ангелов для осуществления суда над
злыми людьми. Например, в 4 Цар. 19:35 говорится, что один ангел убил 185.000
ассирийских солдат.



Из данного места Писания можно извлечь несколько интересных выводов. Мы снова
видим, что ангелы не всемогущи и могут участвовать в сражении против злых ангелов.

Во-вторых, мы видим, что некоторые ангелы (такие, как Михаил) обладают большей
силой, чем другие (например тот, что говорил с Даниилом).

Вопросы, на которые у нас нет ответа

Можно спросить: почему Бог не послал Михаила с известием к Даниилу, чтобы избежать
трехнедельного опоздания? Дело в том, что Библия не говорит нам, почему Он послал
ангела, о котором, без сомнений, знал, что он не сможет преодолеть сопротивление „князя
персидского” без помощи Михаила. Мы понятия не имеем, зачем Богу вообще использовать
ангела, чтобы донести до кого-либо сообщение! Почему он Сам не явился и не сказал
Даниилу слышимым голосом или не вознес его временно на небеса? Неизвестно.

Но доказывает ли данное место Писания, что в духовном мире происходят постоянные
сражения между ангелами Бога и сатаны? Нет, это говорит только о том, что несколько
тысяч лет назад произошло противостояние между не самым сильным Божьим ангелом и
ангелом сатаны, называемым „князем Персидским”, и если бы Бог захотел, то этого
противостояния никогда бы не произошло. Другое и единственное сражение, о котором
говорит Библия, – это война на небе, записанная в книге Откровения. Вот и все.
Возможно, происходят и другие сражения между ангелами, но мы можем только
предполагать.

Миф, основанный на мифе

Можно ли сделать вывод на основании данной истории с Даниилом и князем Персидским,
что наша духовная война определяет исход ангельских сражений? Снова необходимо
отметить, что эта идея предполагает (основываясь всего на нескольких местах Писания),
что между ангелами постоянно происходят сражения. Ну хорошо, давайте предположим,
что это так и есть. Доказывает ли эта история с Даниилом, что наша духовная война
определяет исход предполагаемых ангельских сражений?

Вопрос, который часто задают сторонники этой идеи, звучит так: „А что, если бы Даниил
прекратил пост на второй день?” Но ответа на этот вопрос, на самом деле, не знает никто,
потому что Даниил не переставал искать Бога вплоть до явления ангела. Задавая этот
вопрос, подразумевается, что продолжительная духовная война, которую вел Даниил,
явилась ключом, принесшим прорыв ангелу в духовном мире. Предполагается, что если бы
Даниил прекратил духовное сражение, то ангел никогда бы не прорвался сквозь преграды
князя персидского. Нас хотят убедить, что нам, как и Даниилу, необходимо продолжать
духовную войну, или, в противном случае, некоторые злые ангелы могут одолеть ангелов
Божьих.

Во-первых, позвольте заметить, что Даниил не занимался „духовной войной” – он
молился Богу. Ничего не говорится о том, чтобы он что-либо говорил против демонов,
связывал их или „воевал” против них. На самом деле, Даниил и понятия не имел о том,
что на небесах происходит какая-то битва между ангелами до тех пор, пока через три
недели ему не явился ангел. В течение трех недель он постился и искал Бога.

Давайте перефразируем вопрос: если бы Даниил перестал молиться и искать Бога на
второй или третий день, то можно ли предположить, что ангел так и не донес бы до него
Божье послание? Мы не знаем. Могу заметить, однако, что безымянный ангел не сказал
Даниилу: „Хорошо, что ты молился, а то я бы не смог прорваться”. Нет, ангел приписал
заслугу прорыва Михаилу. Совершенно очевидно, что и ангела, и Михаила послал Бог,
чтобы ответить на молитву Даниила о будущем Израиля.

Получается, что если бы Даниил перестал поститься и искать Бога, то Бог мог бы
сказать: „Ангелы, Даниил перестал поститься и молиться, поэтому, несмотря на то, что я
уже послал одного из вас в первый же день его молитвы, теперь вы можете забыть об этом.
Видимо, в книге Даниила никогда не будет одиннадцатой и двенадцатой глав”.

Даниил конечно же был настойчив в молитве (но не в „духовной войне”), и Бог ответил,
послав к нему ангелов. Мы тоже должны быть настойчивыми в молитве Богу, и если Бог
захочет, то ответ может быть дан через ангелов. Но не забывайте, что в Библии полно



примеров, когда ангелы передавали людям важные сообщения, несмотря на то, что никто не
произносил ни единой молитвы, не говоря уже о молении в течение трех недель.2 Нам всегда
необходимо помнить о балансе. Более того, существует множество примеров в Библии,
когда ангелы приносили известия людям, и ничего не говорится об их сражениях с
демонами при прорыве через духовные сферы. Может быть, ангелам и приходилось
сражаться со злыми духами, чтобы доставить сообщение, но мы этого не знаем, потому что
Библия ничего не говорит на этот счет.

Теперь мы подошли к третьему распространенному мифу.

Миф №3: „Когда Адам упал, Сатана завладел его правом на владение миром”

Что в действительности произошло с сатаной после падения человечества? Некоторые
считают, что сатана приобрел большие права после падения Адама. Говорят, что раньше
Адам был „богом этого мира”, но после падения эта роль перешла к сатане, таким образом
давая ему право на то, чтобы делать в этом мире все, что ему захочется. Предполагается,
что даже Бог ничего не может сделать против него, поскольку Адам имел „законное право”
отдать свою позицию сатане, и Богу пришлось признать, что принадлежавшее ранее Адаму
теперь принадлежит сатане. Якобы теперь сатана владеет „арендным договором” Адама, и
Бог не может остановить его, пока договор не будет расторгнут.

Верна ли эта теория? Завладел ли сатана „арендой Адама” в момент его падения?
Конечно, нет. От падения человечества сатана ничего не приобрел, кроме проклятия от

Бога и обещания о своем полном низложении.
Во-первых, Библия нигде не говорит об Адаме, как о „боге этого мира”. Во-вторых,

Библия нигде не говорит, что у Адама было законное право передавать кому бы то ни было
свою власть над миром. В-третьих, Библия нигде не говорит о какой-то „аренде”, которая
однажды истечет. Все эти идеи не находят поддержки в Писании.

Какая власть была у Адама? Мы читаем в Бытии, что Бог сказал Адаму и Еве:
„Плодитесь и размножайтесь, и наполняйте землю, и обладайте ею, и владычествуйте
над рыбами морскими и над птицами небесными, и над всяким животным,
пресмыкающимся по земле” (Быт. 1:28).

Бог ничего не сказал Адаму о том, что он будет „богом” на земле, или что он может все
контролировать, например, погоду и всех людей, которые родятся в будущем и т.д. Он
просто дал Адаму и Еве, как первым человеческим существам, власть над рыбами, птицами
и животными и повелел им населять землю и возделывать ее.

Когда Бог произнес суд над человеком, он ничего не сказал о том, что Адам теряет свою
предполагаемую должность „бога этого мира”. Более того, он ничего не сказал Адаму и Еве
о потере их власти над рыбами, птицами, скотом и т.д. Я думаю это очевидно для всех, что
человечество до сих пор господствует над рыбами, птицами и пресмыкающимися.
Человеческий род все еще населяет землю и возделывает ее. Адам ничего не потерял из
первоначальной власти, данной ему Богом.

Но ведь сатана – бог этого мира!

Но не говорит ли Павел о сатане, как о „боге мира сего”? Да, но ничего не сказано о том,
что сначала Адам был „богом мира сего”, а затем, после его падения, сатана забрал у него
этот титул.

К тому же, хотя сатана назван „богом мира сего”, ничего не сказано о том, что он может
делать на земле все, что захочет, и Бог не может остановить его. Иисус сказал: „Дана Мне
всякая власть на небе и на земле” (Матф. 28:18). Если Иисусу дана всякая власть на земле,
тогда сатана может действовать только с Его разрешения.

Кто дал Иисусу власть на небе и на земле? Скорее всего, Бог Отец, которому она всегда
принадлежала и который намеревался отдать ее Иисусу. Вот почему Иисус называет
Своего Отца „Господом неба и земли” (Матф. 11:25; Лук. 10:21). Богу принадлежит вся
власть на земле, потому что Он создал ее. Вначале Он дал небольшую часть власти
человечеству, которое никогда не теряло ее.

                                                  
2  См., напр., Матф. 1:20; 2:13,19; 4:11; Лук. 1:11-20, 26-38.



Когда Библия говорит о сатане как о боге и правителе этого мира, это значит что люди
мира сего (не рожденные свыше) идут за сатаной. Он – тот, кому они служат, осознают они
это или нет. Он – их бог.

Сатана предлагает сделку?

Во многом теория о сатане-завоевателе строится на истории об Искушении Иисуса в
пустыне, записанной в Евангелиях от Матфея и от Луки. Рассмотрим и проанализируем что
пишет об этом Лука:

„И, возведя Его (Иисуса) на высокую гору, диавол показал Ему все царства
вселенной во мгновение времени, и сказал Ему диавол: Тебе дам власть над всеми
сими царствами и славу их, ибо она предана мне, и я, кому хочу, даю ее; итак, если
Ты поклонишься мне, то всё будет Твое. Иисус сказал ему в ответ: отойди от Меня,
сатана; написано: Господу Богу твоему поклоняйся, и Ему одному служи” (Лук. 4:5-
8).

Доказывает ли данный инцидент, что сатана владеет всем в этом мире, или что Адам
передал ему все, чем владел, или что Бог не может остановить дьявола? Нет, по целому
ряду причин.

Во-первых, надо быть осторожным, основывая свою теологию на заявлениях того, кого
Иисус назвал „отцом лжи” (Иоан. 8:44). Иногда сатана может сказать правду, но в данном
случае мы должны включить сигнал тревоги, потому что сказанное им здесь явно
противоречит словам Бога.

В четвертой главе книги Даниила рассказывается история о смирении царя
Навуходоносора. Пророк Даниил говорит Навуходоносору, возгордившемуся своей властью
и достижениями, что ему будет дан разум животного до тех пор, пока он не признает, что
„Всевышний владычествует над царством человеческим и дает его, кому хочет” (Дан.
4:25). В связи с этой историей, данное заявление фигурирует четыре раза, подчеркивая
важность этой мысли (см. Дан. 4:17, 25, 32; 5:21).

Даниил сказал: „ Всевышний владычествует над царством человеческим”. Это говорит
о том, что Богу принадлежит контроль над землей, не так ли?

Обратите также внимание, что заявление Даниила прямо противоречит тому, что сатана
говорит Иисусу. Даниил говорит, что Бог „и дает его, кому хочет”, а сатана говорит „ я,
кому хочу, даю ее” (Лук. 4:6).

Кому же нам верить? Лично я верю Даниилу.
С другой стороны, возможно сатана сказал правду. Все зависит от того, под каким углом

на это смотреть.
Сатана – „бог мира сего”. Как я уже сказал выше, это значит, что он управляет царством

тьмы, частью которого являются представители всех народов, живущие в бунте против
Бога. Библия говорит, что „весь мир лежит во зле” (1 Иоан. 5:19). Когда сатана заявил, что
он может давать власть над земными царствами, кому хочет, он вполне мог иметь в виду
только свою область власти, царство тьмы, которое состоит из подцарств, мало
похожих на геополитические царства. Писание говорит, что у сатаны есть несколько типов
злых духов, посредством которых он управляет своим царством (см. Еф. 6:12), и можно
предположить, что он, будучи главным, повышает или понижает этих духов. В таком случае
сатана мог предложить Иисусу должность второго (после себя) по значимости злого духа
для помощи в управлении своим мрачным царством. Все, что нужно было сделать Иисусу, –
это пасть пред ним и поклониться. К счастью, Иисус отверг эту возможность „продвижения
по службе”.

Кто дал власть сатане?

А что же насчет заявления сатаны, что ему принадлежит власть над всеми царствами?
Опять же, скорее всего он лгал. Но давайте предположим, что он сказал правду.
Обратите внимание, он не сказал, что Адам передал ему власть над царствами. Как мы

уже увидели, Адам не мог ему ничего передать, потому что у него самого ее никогда не
было. Адам господствовал над рыбами, птицами и скотом, а не над царствами (когда Адам



упал, на земле еще не было человеческих царств, которыми можно было бы повелевать).
Вдобавок, если сатана предлагал Иисусу власть над царством тьмы, состоящим из злых
духов и неспасенных людей, тогда для Адама не существовало никакой возможности
передать ее сатане. Сатана господствовал над падшими ангелами еще до того, как Адам
был сотворен.

Может быть, сатана имел в виду, что все люди мира передали ему власть над собой, так
как все они, осознанно или неосознанно, не подчиняются власти Божьей.

Существует и другая возможность – Сам Бог дал ему эту власть. В свете Писания вполне
возможно, что Бог сказал сатане: „Я разрешаю тебе и твоим злым духам управлять теми,
кто не подчиняется мне”. Может быть, сейчас вам трудно это принять, но позднее вы
увидите, что возможно это наилучшее объяснение смысла слов сатаны. Если Бог
действительно „владычествует над царством человеческим” (Дан. 4:25), тогда власть,
которую сатана имеет над человечеством, должна быть дана ему Богом.

Сатана управляет только царством тьмы, которое также можно назвать „царством
бунта”. Он царствовал над этим царством с того для, когда был изгнан с небес, что
произошло еще до падения Адама. До падения Адама царство тьмы состояло только из
взбунтовавшихся ангелов. Но когда согрешил Адам, он также присоединился к царству
бунта, и с тех пор сатанинское царство стало состоять не только из ангелов-бунтовщиков,
но также и из непокорных людей.

Сатана правил своим мрачным царством еще до сотворения Адама, поэтому не следует
думать, что после падения Адама сатана завладел тем, что сначала принадлежало Адаму.
Нет, когда Адам согрешил, он присоединился к царству мятежа, уже существовавшему на
тот момент, к царству, управляемому сатаной.

Явилось ли падение неожиданностью для Бога?

Другой пробел в „теории о сатане-завоевателе”: Бог выглядит глупым, потому что
падение застало Его врасплох и он оказался в затруднительном положении. Знал ли Бог,
что сатана попытается искусить Адама и Еву, и это приведет их к падению? Если Бог
всеведущ, а Он такой и есть, тогда Он знал, что произойдет. Вот почему Библия говорит,
что еще до сотворения человечества у Него уже был план по его искуплению (см. Матф.
25:34; Деян. 2:2-23; 4:27-28; 1 Кор. 2:7-8; Еф. 3:8-11; 2 Тим. 1:8-10; Откр. 13:8).

Бог сотворил дьявола, зная, что он упадет. Он сотворил Адама и Еву, зная что они упадут.
У сатаны нет ни малейшей возможности перехитрить Бога и захватить то, что Бог для него
не предназначал.

Так что же, я хочу сказать, что Бог желает, чтобы сатана был „богом мира сего”? Да, но
только до тех пор, пока это соответствует Его целям. Если бы Бог не хотел, чтобы сатана
действовал, Он просто остановил бы его, как однажды и сделает (Откр. 20:1-2).

Однако я не имею в виду, что Бог хочет, чтобы кто-либо продолжал оставаться под
властью сатаны. Бог хочет, чтобы все спаслись и покинули царство сатаны (Деян. 26:18;
Кол. 1:13; 1 Тим. 2:3-4; 2 Пет. 3:9). Но Он позволяет сатане царствовать над всеми, кто
любит тьму (см. Иоан. 3:19), то есть над теми, кто продолжает бунтовать против Него.

Можем ли мы предпринять что-нибудь, чтобы помочь людям убежать из мрачного
сатанинского царства? Да, мы можем молиться за них, призывать их к покаянию и вере в
евангелие (как повелел нам Иисус). Если они покаются и уверуют, то будут избавлены от
власти сатаны. Но ошибочно думать, что мы можем „связать” злых духов, чтобы они
больше не удерживали людей. Если люди хотят, то Бог позволит им оставаться во тьме.
Иисус сказал, что если в каком-то городе люди не принимают свидетельства, надо отрясти
пыль с ног и идти в другой город (Матф. 10:14). Он не говорил, что надо оставаться и
разрушать твердыни над городом, чтобы сердца людей открылись. Бог позволяет злым
духам удерживать в рабстве тех, кто отказывается покаяться и обратиться к Нему.

Другие доказательства суверенной власти Бога над сатаной

Есть много мест Писания, доказывающих, что Бог не потерял никакого контроля над
сатаной в момент падения человечества. Библия постоянно утверждает, что Бог всегда имел
и будет иметь полный контроль над сатаной. Дьявол может делать только то, что ему



разрешает Бог. Сначала давайте рассмотрим некоторые иллюстрации этого факта из
Ветхого Завета.

Первые две главы книги Иова содержат в себе классический пример проявления Божьей
власти над сатаной. Здесь сатана предстает перед троном Божьим, чтобы обвинить Иова.
Поскольку в то время Иов был самым послушным Богу человеком, сатана избрал его в
качестве мишени. Бог знал, что сатана „обратил свое внимание” на Иова (Иов. 1:8), и
слушал, как он обвинял Иова из-за всех благословений, которыми тот был наделен (см.
Иов. 1:9-12).

Сатана сказал, что Бог оградил его, и потребовал, чтобы Он забрал у него все
благословения. В конце концов, Бог разрешил сатане воздействовать на Иова в
определенной степени. Сначала сатана не имел права прикасаться к его телу. Однако
позднее Бог разрешил сатане вредить его телу, но запретил убивать (Иов. 2:5-6).

Данное место Писания ясно доказывает, что сатана не может делать все, что ему
вздумается. Он не мог ничего сделать с имуществом Иова, пока Бог не разрешил ему. Он не
мог украсть здоровье Иова, пока Бог не позволил ему. Он не мог убить Иова, потому что
Бог не разрешил ему.3 Бог всегда имел власть над сатаной, в том числе и после падения
Адама.

Саул и „злой дух от Господа”

В Ветхом завете есть несколько примеров, когда Бог использовал сатанинских злых
духов в качестве проводников Своего гнева. В 1 Цар. 16:14 говорится: „А от Саула отступил
Дух Господень, и возмущал его злой дух от Господа”. Данная ситуация, несомненно, стала
следствием Божьего наказания против непослушного царя Саула.

Но вопрос в следующем: что значит выражение „злой дух от Господа”? Значит ли это,
что Бог послал злого духа, живущего с Ним на небесах, или что Бог суверенно разрешил
одному из сатанинских духов воздействовать на Саула? Я думаю, что большинство
христиан примет второй вариант, поскольку он больше соответствует контексту
библейского учения. Писание говорит, что злой дух был „от Господа”, потому что
воздействие злого духа было прямым следствием Божьего наказания, посланного Саулу.
Таким образом, мы видим, что злые духи пребывают под полным Божьим контролем.

В книге Судей 9:23 говорится: „И послал Бог злого духа между Авимелехом и между
жителями Сихема”, чтобы произвести над ними Божий суд за их злые дела. Опять же, этот
злой дух не пришел с неба от Бога, он пришел от сатаны, но Бог разрешил ему делать зло
против тех, кто этого заслуживал. Злые духи не могут успешно осуществлять свои злые
планы против кого бы то ни было без Божьего разрешения. Если это не так, тогда Бог не
всемогущ. Таким образом, мы еще раз приходим к заключению, что когда Адам упал, сатана
не приобрел никакой власти, которая была бы неподконтрольна Богу.

Пример власти Бога над сатаной в Новом Завете

В Новом Завете есть дополнительные доказательства, опровергающие теорию о сатане-
завоевателе.

Например, в Лук. 9:1 говорится, что Иисус дал Своим двенадцати ученикам „власть над
всеми бесами”. Также в Лук. 10:19 Иисус говорит им: „Се, даю вам власть наступать на
змей и скорпионов и на всю силу вражью, и ничто не повредит вам”.

Если Иисус дал им власть над „всей силой вражьей”, значит прежде всего эта власть
должна быть у Него Самого. Сатана находится под Божьей властью.

                                                  
3  Данное место Писания также доказывает, что Иов не открывал дверей для сатаны через
страх, как многие ошибочно считают. Бог Сам сказал сатане об Иове в 2:3: „(Иов) доселе
тверд в своей непорочности; а ты возбуждал Меня против него, чтобы погубить его
безвинно”. Более детально я раскрываю данную тему в моей книге Божья проверка, стр.
175-181, английскую версию которой также можно прочитать на нашем сайте в интернете
(www.shepherdserve.org).



В Евангелии от Луки Иисус говорит Петру: „Симон! Симон! се, сатана просил, чтобы
сеять вас как пшеницу” (Лук. 22:31). Из данного текста следует, что сатана не мог
„просеять” Петра, не получив разрешения от Бога. Бог контролирует сатану.4

Тюремное заключение сатаны на тысячу лет

В Откр. 20 мы читаем, как один ангел связал сатану, и ни слова не говорится об
истечении договора с Адамом. Он был заключен в темницу просто, чтобы „не прельщал уже
народы” (Откр. 20:3).

Интересно отметить, что после того, как сатана отсидит в тюрьме свои 1000 лет, он
будет освобожден и „выйдет обольщать народы, находящиеся на четырех углах земли”
(Откр 20:7). Затем обольщенные народы соберут свои армии для атаки на Иерусалим, где
будет царствовать Иисус. Когда они окружат город, с неба падет огонь и „пожрет их”
(Откр. 20:9).

Неужели можно предположить, что арендный договор с Адамом предполагал
заключительный короткий период времени после окончания 1000 лет и по этой причине Бог
был просто обязан выпустить сатану? Это полный абсурд.

Нет. Из данного раздела Писания мы узнаем, что Бог владеет полным контролем над
дьяволом и позволяет ему обольщать только для исполнения Своих собственных
Божественных целей.

В течение предстоящего тысячелетнего правления Иисуса сатана будет изолирован и не
сможет никого обольстить. Однако на земле будут люди, внешне послушные Христу, но
внутренне желающие Его свержения, ни они не будут пытаться сделать этого сами,
понимая, что у них нет шансов сбросить с престола Того, кто пасет народы „жезлом
железным” (Откр. 19:15).

Но когда сатана будет освобожден, он сможет обольстить людей, в глубине сердца
ненавидящих Христа, и они, в своей глупости, попытаются совершить неосуществимое.
Поскольку сатане будет дозволено обольщать потенциальных мятежников, состояние их
сердец будет выявлено, и Бог праведно осудит тех, кто не достоин жить в Его царстве.

Это одна из причин, почему Бог позволяет сатане обольщать людей сегодня. Позднее мы
исследуем более полно планы Бога относительно сатаны, но пока достаточно будет сказать,
что Бог не хочет, чтобы кто-нибудь жил в обольщении. В то же время, Он хочет знать, что
в сердце у человека. Сатана не может обольстить знающих истину и верящих в нее. Но Бог
разрешает дьяволу обольщать тех, кто по причине ожесточения сердца отвергает истину.

Говоря о времени антихриста, Павел пишет:

„И тогда откроется беззаконник, которого Господь Иисус убьет духом уст Своих и
истребит явлением пришествия Своего того, которого пришествие, по действию
сатаны, будет со всякою силою и знамениями и чудесами ложными, и со всяким
неправедным обольщением погибающих за то, что они не приняли любви истины
для своего спасения. И за сие пошлет им Бог действие заблуждения, так что они
будут верить лжи, да будут осуждены все, не веровавшие истине, но возлюбившие
неправду” (2 Фес. 2:8-12).

Обратите внимание, что именно Бог послал „действие заблуждения, так что они будут
верить лжи”. Но в то же время заметьте, что обольщенные люди – это те, кто „не верит
истине”. Значит, у них была возможность принять евангелие, но они отвергли ее. Бог
позволит сатане дать антихристу власть для совершения ложных чудес и знамений, чтобы
все отвергающие Христа впали в обольщение и были осуждены – такова конечная цель
Бога. По той же причине Бог разрешает сатане обольщать людей сегодня.

Если бы у Бога не было причин для того, чтобы позволять сатане действовать на земле,
то после падения Он мог бы запросто изгнать его в любое место вселенной. Во 2 Пет. 2:4
говорится, что некоторых злых ангелов Бог уже бросил в ад и „предал блюсти на суд для
наказания”. Наш всемогущий Бог мог бы сделать с сатаной и с любым из его ангелов то же

                                                  
4  См. также 1 Кор. 10:13, где говорится, что Бог ставит границы для искушения, а это
означает, что Он также ограничивает и искусителя.



самое, если бы это соответствовало Его целям. Но еще в течение определенного времени у
Бога есть весомые причины, чтобы позволять сатане и его ангелам действовать на земле.

Демоны боятся мук

И в заключение анализа данного мифа, рассмотрим историю об одержимых в стране
Гергесинской:

„И когда Он (Иисус) прибыл на другой берег в страну Гергесинскую, Его встретили
два бесноватые, вышедшие из гробов, весьма свирепые, так что никто не смел
проходить тем путем. И вот, они закричали: что Тебе до нас, Иисус, Сын Божий?
пришел Ты сюда прежде времени мучить нас” (Матф. 8:28-29).

Часто данное место Писания используется сторонниками теории о сатане-завоевателе.
Они говорят: „Эти демоны взывали к справедливости Христа. Они знали, что у Него не
было права мучить их, пока не истечет „арендный договор с Адамом”, когда демоны вместе
с сатаной будут брошены в озеро огненное, чтобы мучиться там день и ночь”.

На самом же деле все наоборот. Они знали, что у Иисуса была власть и все права, чтобы
мучить их, когда и сколько угодно – поэтому они и умоляли его. Очевидно, они очень
боялись, что Сын Божий может послать их на мучения гораздо раньше. Лука пишет, что
они умоляли Его, „чтобы не повелел им идти в бездну” (Лук. 8:31). Если бы у Иисуса не
было на это законного права из-за каких-то предполагаемых прав сатаны, то они и не
беспокоились бы.

Демоны понимали, что находятся в полном распоряжении Иисуса, о чем свидетельствует
просьба не высылать их из страны (Марк. 5:10), прошение о разрешении войти в пасущееся
поблизости стадо свиней(Марк. 5:12), мольба о том, чтобы не быть выброшенными „в
бездну” (Лук. 8:31), и просьба не мучить их раньше времени.

Миф №4: „Сатана, будучи „богом мира сего”, контролирует всю землю, в т. ч.
правительства, природные катастрофы и погоду”

Во 2 Кор. 4:4 апостол Павел называет сатану „богом мира сего”, а в Иоан. 12:31, 14:30 и
16:11 Иисус называет его „князем мира сего”. Основываясь на этих титулах сатаны, многие
решили, что сатане принадлежит тотальный контроль над землей. Хотя мы уже
рассмотрели достаточно мест Писания для того, чтобы выявить ошибочность этого мифа,
все же будет полезно еще углубить наше изучение с целью полнее понять, насколько
ограничена власть сатаны. Необходимо внимательно следить за тем, чтобы наше познание о
сатане не строилось только на четырех местах Писания, где о нем говорится, как о боге и
князе этого мира.

По мере дальнейшего изучения Писания мы обнаружим, что называя сатану „князем мира
сего”, Иисус обращался к Своему Отцу как к „Господу неба и земли” (Матф. 11:25; Лук.
10:21). Подобно Иисусу, Павел, говоря о сатане, как о „боге мира сего”, называет Бога
„Господом неба и земли” (Деян. 17:24). Это доказывает, что ни Иисус, ни Павел не считали,
что сатане принадлежит полный контроль над землей. Власть сатаны ограничена.

Существенная разница между этими контрастирующими местами Писания заключается в
словах мир и земля. Хотя часто мы используем эти слова, как синонимы, в греческом языке
они не всегда означают одно и то же. Если мы увидим это различие, то наше понимание
власти Бога и сатаны радикально изменится.

Иисус говорит о Боге Отце, как о Господе земли. Греческое слово „ge” переводится как
„земля”. Оно означает физическую планету, на которой мы живем, и от него происходит
слово „география”.

О сатане же Иисус говорит, как о князе этого мира. Греческое слово „kosmos”,
переведенное как „мир”, означает „порядок или устройство вещей”. Оно относится скорее к
людям, чем к самой физической планете. Вот почему христиане часто говорят о сатане, как
о „боге существующей мировой системы”.

В настоящий момент Бог не имеет полного контроля над миром, потому что он не имеет
полного контроля над мирскими людьми. Причина этого заключается в том, что Он
предоставил всем людям свободу самим выбрать своего господина, и многие решили отдать



свое предпочтение сатане. Свободная воля человека, несомненно, является частью Божьего
плана.

Павел, говоря о мире и боге этого мира, использует другое греческое слово – aion. Aion
часто переводится, как „век”, обозначая период времени. Сатана – бог века сего.

Какой же вывод? Земля – это физическая планета, на которой мы живем. Мир – это
люди, живущие на земле, а точнее – те, кто не служит Иисусу. Они служат сатане и
являются заложниками его извращенной греховной системы. О нас, христианах, сказано,
что мы „в мире”, но „не от мира” (Иоан. 17:11,14). Мы живем посреди граждан царства
тьмы, одновременно принадлежа царству света, царству Божьему.

Итак, теперь у нас есть ответ. Перефразируем: Бог обладает полным контролем над
землей. Сатана, с разрешения Божьего, контролирует только „мировую систему”, то есть
граждан царства тьмы. Именно поэтому апостол Иоанн говорит, что „весь мир (а не вся
земля) лежит во зле” (1 Иоан. 5:19).

Одновременно это не значит, что Бог не имеет власти над миром, мировой системой, или
над людьми этого мира. Даниил говорит, что Он „владычествует над царством человеческим
и дает его, кому хочет” (Дан. 4:25). Он по-прежнему поднимает и понижает, кого хочет.
Однако, являясь владыкой „над царством человеческим”, он разрешает сатане царствовать
над частью человечества, живущей в бунте против Него.

Рассмотрение предложения сатаны

Разница в понятиях между землей и миром помогает лучше понять историю с
искушением Иисуса в пустыне. Сатана показал Иисусу „все царства вселенной во
мгновение времени”. Сатана не мог предложить Иисусу политической должности, чтобы
управлять правительством (сегодня это президент или премьер-министр). Привилегия
возносить или понижать земных правителей принадлежит не сатане, а Богу.

Скорее всего, сатана показал Иисусу все подразделения своего царства тьмы. Он показал
Иисусу иерархию злых духов, которые на своих соответственных территориях царствуют в
царстве тьмы над мятежными людьми, находящимися у них в рабстве. Сатана предложил
Иисусу контролировать свои владения в надежде, что Он присоединится к нему в его бунте
против Бога. В случае согласия Иисус должен был стать второй командующей личностью в
царстве тьмы.

Божий контроль над земными правительствами

Чтобы более конкретно установить границы власти сатаны, сначала рассмотрим власть,
которую имеет Бог над земными, человеческими правительствами. Сатана имеет
некоторую власть над человеческими правительствами только потому, что он
контролирует неспасенных людей. Но в общем смысле Бог обладает властью над ними, и
сатана может только манипулировать ими в той степени, в какой Бог позволяет ему это
делать.

Мы уже рассматривали историю с царем Навуходоносором, но для большей ясности
давайте рассмотрим ее еще раз.

Великий царь Навуходоносор возгордился из-за своих достижений и власти и Бог решил
свести его до животного состояния, чтобы показать ему, что „Всевышний владычествует
над царством человеческим, и дает его, кому хочет, и поставляет над ним уничиженного
между людьми” (Дан. 4:17). Очевидно, взлетом своего политического величия
Навуходоносор был обязан Богу. Это относится к любому земному лидеру. Апостол Павел
говорит о земных лидерах: „Нет власти не от Бога; существующие же власти от Бога
установлены” (Рим. 13:1).

Богу принадлежит наивысшая власть над всей вселенной. Если у кого-то есть власть, она
может быть у него только потому, что Бог делегировал ему часть Своей власти.

А как же насчет злых руководителей? Неужели Павел хочет сказать, что даже они от
Бога? Да. Ранее, в этом же послании, Павел пишет: „Ибо Писание говорит фараону: для
того самого Я и поставил тебя, чтобы показать над тобою силу Мою и чтобы проповедано
было имя Мое по всей земле” (Рим. 9:17). Бог возвысил жестокосердного фараона, чтобы
прославиться Самому. Бог показал Свою великую власть через чудеса, а поводом для этого
явилось упрямое сердце человека, поставленного Им.



Тот же принцип ясно виден в беседе Иисуса с Пилатом. Удивленный отказом Иисуса
отвечать на его вопросы, Пилат говорит: „Мне ли не отвечаешь? не знаешь ли, что я имею
власть распять Тебя и власть имею отпустить Тебя?” (Иоан. 19:10).

Иисус ответил: „Ты не имел бы надо Мною никакой власти, если бы не было дано тебе
свыше” (Иоан. 19:11). Зная трусливый характер Пилата, Бог возвысил его, чтобы Его
предопределенный план относительно смерти Иисуса осуществился.

Даже беглое прочтение исторических книг Ветхого Завета показывает, что Бог иногда
использует злых руководителей в качестве инструмента для излияния Своего гнева на тех,
кто этого заслуживает. Бог использовал Навуходоносора, чтобы судить многие народы во
времена Ветхого Завета.

В Библии есть много примеров руководителей, возвышенных или пониженных Богом. В
Новом Завете, например, мы читаем об Ироде, который не воздал славы Богу, когда его
подчиненные кричали ему: „Это голос Бога, а не человека!” (Деян. 12:22).

Следствие: „Но вдруг Ангел Господень поразил его …. и он, быв изъеден червями, умер”
(Деян. 12:23).

Необходимо помнить, что Ирод являлся гражданином царства тьмы, но оставался под
юрисдикцией Бога. Естественно, Бог, если захочет, может понизить любого земного
лидера.5

Личное свидетельство Бога

И, наконец, давайте теперь прочитаем, что Сам Бог говорит о Своей власти над земными
человеческими царствами через пророка Иеремию:

„Не могу ли Я поступить с вами, дом Израилев, подобно горшечнику сему? говорит
Господь. Вот, что глина в руке горшечника, то вы в Моей руке, дом Израилев.
Иногда Я скажу о каком-либо народе и царстве, что искореню, сокрушу и погублю
его; но если народ этот, на который Я это изрек, обратится от своих злых дел, Я
отлагаю то зло, которое помыслил сделать ему. А иногда скажу о каком-либо
народе и царстве, что устрою и утвержу его; но если он будет делать злое пред
очами Моими и не слушаться гласа Моего, Я отменю то добро, которым хотел
облагодетельствовать его” (Иер. 18:6-10).

Теперь вы видите, что у Сатаны не было никакой возможности на законном основании
предложить Иисусу царствовать над земными политическими человеческими царствами?
Если он говорил правду (как он иногда делает), то все, что он мог предложить Иисусу – это
свое царство тьмы.

Но может ли сатана влиять на человеческие правительства? Да, но только благодаря
тому, что он является духовным господином неспасенных людей, участвующих в
деятельности правительств. Но в то же время он может влиять настолько, насколько ему
позволит Бог, и в любой момент Бог может расстроить любые его планы. Апостол Иоанн
называет Иисуса „владыкой царей земных” (Откр. 1:5).

Является ли сатана автором природных катастроф и плохой погоды?

Поскольку сатана – „бог мира сего”, многие думают, что он также контролирует погоду и
производит стихийные бедствия – такие, как засуха, потоп, ураган, землетрясение и т. д. Но

                                                  
5  Если Бог возвышает, кого хочет, то значит ли это, что нам не нужно молиться за
политических лидеров и голосование на выборах? Нет. Божий гнев является частью
демократического строя. Мы выбираем тех, кого хотим, и обычно злые люди выбирают
злых лидеров. Поэтому праведники должны играть в выборах свою роль. К тому же и в
Ветхом, и в Новом Заветах говорится, что необходимо молиться за политических лидеров
(Иер. 29:7; 1 Тим. 2:1-4), что свидетельствует о том, что мы можем оказывать влияние на
Бога в Его выборе политических деятелей. Поскольку Божий гнев часто проявляется через
злых политических лидеров, мы можем просить Его о милости, и так как большинство
народов заслуживает Его суда, мы можем просить о снисхождении, чтобы нашей стране не
было воздано всего, чего он заслуживает.



что об этом говорит Писание? Не следует строить все учение о сатане на единственном
месте Писания, говорящем: „Вор приходит только для того, чтобы украсть, убить и
погубить” (Иоан. 10:10). Как часто я слышал цитирование данного Писания в качестве
доказательства того, что все кражи, убийства и разрушения – от сатаны. Однако если
внимательнее изучать Писание, то станет ясно, что иногда Бог сам убивает и разрушает. Из
большого числа примеров рассмотрим три:

„Един Законодатель и Судия, могущий спасти и погубить” (Иак. 4:12).

„Но скажу вам, кого бояться: бойтесь того, кто, по убиении, может ввергнуть в
геенну: ей, говорю вам, того бойтесь” (Лук. 12:5).

„И не бойтесь убивающих тело, души же не могущих убить; а бойтесь более Того,
Кто может и душу и тело погубить в геенне” (Матф. 10:28).

Считать, что все события, частью которых являются убийства и разрушения, приходят
от Сатаны, ошибочно. В Библии полно примеров, где Бог убивает и разрушает.

Давайте зададим себе вопрос: когда Иисус говорил о воре, приходящем чтобы убить,
украсть и разрушить, действительно ли Он говорил о дьяволе? Все, что нужно сделать, –
это прочитать данное место в контексте. В стихе, предшествующем Его заявлению о воре,
приходящим ради убийства, кражи и разрушения, Иисус сказал: „Все, сколько их ни
приходило предо Мною, суть воры и разбойники; но овцы не послушали их” (Иоан. 10:8).
Если прочитать всю Его проповедь в Иоан. 10:1-15, начинающуюся со слов о добром
пастыре, становится ясно, что слово „вор” относится к лжеучителям и религиозным
лидерам.

Различные взгляды на плохую погоду и стихийные бедствия

Когда случается ураган или землетрясение, то в умах верующих в Бога людей возникает
теологический вопрос: „Кто это сделал?” Для христиан, верящих в Библию, существует
только два варианта ответа: Бог или сатана.

Кто-то возразит: „Ну уж нет, Бог тут ни причем! Люди виноваты. Бог судит их за их
грехи”.

Если Бог производит ураганы и землетрясения в качестве суда за грехи, тогда, конечно,
можно обвинить скорее грешных людей, чем Бога, однако, поскольку стихийные бедствия
не произошли бы без Его указания, ответственность все же лежит на Нем.

Если же Бог позволяет сатане посылать ураганы и землетрясения, чтобы судить
грешников, тогда можно было бы сказать, что их автором является сатана, но
ответственность все равно лежит на Боге, потому что Он разрешает сатане производить
разрушения и эти разрушения являются следствием Его реакции на грех.

Некоторые считают, что ответственность за ураганы и землетрясения не лежит ни на
Боге, ни на сатане, они просто являются „природным феноменом падшего греховного
мира”. Такое мнение косвенно возлагает ответственность за природные катастрофы на
человечество, но тогда упускается из виду один момент. Такое объяснение тоже не убирает
Бога с арены действий. Если ураганы – просто „природный феномен падшего греховного
мира”, то кто решил, что они должны происходить? Естественно, ураганы устраиваются
не людьми. Ураган не появляется после того, как люди выбросят в атмосферу определенное
количество лжи, а землетрясения не происходят, когда определенное количество людей
совершит прелюбодеяние.

Нет, если и есть какая-то связь между ураганами и грехом, то в любом случае в этом
участвует Бог, потому что ураган становится проявлением его суда против греха. Даже
если они происходят беспорядочно, то Бог решил, чтобы они происходили беспорядочно,
поэтому Он все равно в этом участвует.

Но даже если между грехом и стихийными бедствиями не существует никакой связи, и
Бог, в процессе творения в чем-то просчитался, и в результате в земной коре образовались
трещины, а погода иногда становится неуправляемой, все равно Бог несет ответственность
за землетрясения и ураганы, потому что Он – творец, и из-за Его ошибок страдают люди.



Существует ли „мать-природа”?

Итак, у нас есть только два возможных ответа на вопрос о природных катастрофах.
Ответственность либо на Боге, либо на сатане. Перед тем, как обратиться к определенным
местам Писания, чтобы решить, какой ответ правильный, давайте еще поразмышляем над
этими двумя возможными ответами.

Если сатана производит стихийные бедствия, то Бог либо может, либо не может
остановить его. Если Бог может остановить сатану, но не делает этого, тогда снова вся
ответственность лежит на Нем. Катастрофы никогда бы не произошло без разрешения с
Его стороны.

А теперь посмотрим с другой стороны. Давайте на миг предположим, что Бог не может,
но хотел бы остановить сатану. Насколько это реально возможно?

Если Бог не может остановить сатану, чтобы тот производил стихийные бедствия, сатана
либо сильнее, либо умнее Бога. Вот, что фактически утверждают сторонники теории о
завоевании мира сатаной в момент падения Адама. Они говорят, что сатана может делать на
земле все, что ему угодно, потому что он украл у Адама „договор об аренде”.
Предполагается, что даже если бы Бог и хотел остановить сатану, Он не может этого
сделать, потому что должен уважать „арендный договор” с Адамом, которым теперь
владеет сатана. Иными словами, Бог оказался слишком глупым, чтобы предвидеть, что
случится во время падения Адама, а сатана, будучи умнее Бога, теперь приобрел власть,
которую Бог не собирался ему давать. Лично я не собираюсь считать, что сатана умнее
Бога.

Если теория о сатане-завоевателе истинна, тогда интересно бы знать, почему сатана не
устраивает землетрясений и ураганов больше, чем сегодня, и почему он не избирает своей
целью многочисленные поселения христиан. (Если вы ответите „потому что Бог не
позволяет ему прикасаться к христианам”, то признаете, что сатана не может действовать
без Божьего разрешения).

Если сузить спектр рассуждения, то остается только два возможных ответа на наш
вопрос: 1) либо Бог производит землетрясения и ураганы, 2) либо их производит сатана с
Божьего разрешения.

Итак, независимо от того, какой из этих ответов верен, ответственность все равно
ложится на Бога. Когда люди говорят „Бог не посылал этого урагана, это сделал сатана”,
они все равно не освобождают Бога от ответственности, как бы им этого ни хотелось. Если
Бог, независимо от Своего желания, мог остановить сатану, но не сделал этого, тогда
ответственность лежит на нем. Люди-бунтовщики остаются единственными виновниками,
благодаря своим грехам (если ураган был послан или допущен Богом в качестве суда), но
по-прежнему глупо считать, что Бог в этом не участвует и не несет никакой
ответственности.

Свидетельство из Писания

Что конкретно говорит Писание о „стихийных бедствиях”? Кто, в соответствии с
библией, является их автором – Бог или дьявол? Давайте сначала рассмотрим
землетрясения, потому что Библия много говорит о них.

В соответствии с Писанием, землетрясения могут происходить вследствие Божьего суда
над заслуживающими того грешниками. В книге Иеремии написано: „От гнева Его дрожит
земля, и народы не могут выдержать негодования Его” (Иер. 10:10).

Исайя предупреждает:

„Господь Саваоф посетит тебя громом и землетрясением, и сильным гласом, бурею
и вихрем, и пламенем всепожирающего огня” (Ис. 29:6).

Можно вспомнить, как во дни Моисея земля раскрылась и поглотила Корея с его
мятежными последователями (см. Числ. 16:23-34). Это был Божий суд. Другие примеры,
когда Бог судил посредством землетрясения, записаны в Иез. 38:19; Пс. 17:8; 76:19; Агг. 2:6;
Лук. 21:11; Откр. 6:12; 8:5; 11:13; 16:18.

Некоторые землетрясения, о которых говорит Писание, не являются Божьим судом, хотя
они были произведены Богом. Например, Евангелие от Матфея говорит, что когда умер



Иисус, произошло землетрясение (Матф. 27:51,54), а другое произошло, когда Он воскрес
(Матф. 28:2). Или их устроил сатана?

Когда Павел и Сила прославляли Бога в полночь в филиппийской тюрьме, „вдруг
сделалось великое землетрясение, так что поколебалось основание темницы; тотчас
отворились все двери, и у всех узы ослабели” (Деян. 16:26). Сатана устроил это
землетрясение? Не думаю! Даже тюремщик уверовал, увидев Божью силу. И это не
единственное устроенное Богом землетрясение в книге Деяний (см. Деян. 4:31).

Недавно я прочитал об искренних христианах, которые, услышав о землетрясении, сразу
выехали в ту местность, чтобы „связывать дьявола”. Вы видите ошибку? Вместо этого им
следовало бы молиться о Божьей милости к людям, живущим в той местности. И если бы
они сделали это, им не нужно было бы впустую тратить свои деньги и время на
путешествие в зону землетрясения – они могли бы молиться Богу прямо там, где живут. Но
воевать с дьяволом, чтобы остановить землетрясения, – это небиблейский подход.

А как насчет ураганов?

Слово „ураган” не встречается в Писании, но зато можно найти много примеров, где
говорится о сильном ветре. Например:

„Отправляющиеся на кораблях в море, производящие дела на больших водах, видят
дела Господа и чудеса Его в пучине: Он речет, – и восстанет бурный ветер и
высоко поднимает волны его” (Пс. 106:23-25).

„Но Господь воздвиг на море крепкий ветер, и сделалась на море великая буря, и
корабль готов был разбиться” (Иона 1:4).

„И после сего видел я четырех Ангелов, стоящих на четырех углах земли, держащих
четыре ветра земли, чтобы не дул ветер ни на землю, ни на море, ни на какое
дерево” (Откр. 7:1).

Как мы видим, Бог может давать начало ветрам и останавливать их.6

Во всей Библии есть только одно место Писания, где сатана производит ветер. Во время
испытаний Иова к нему пришел человек с известием: „Большой ветер пришел от пустыни и
охватил четыре угла дома, и дом упал на отроков, и они умерли” (Иов. 1:19).

Из первой главы книги Иова мы знаем, что причиной несчастий Иова был сатана. Не
следует забывать, однако, что сатана ничего не смог бы сделать Иову или его детям, не
получив на то разрешения от Бога. Итак, мы снова видим, Бог господствует и над ветрами.

Шторм на море Галилейском

Ну, а как насчет „великого волнения”, заставшего Иисуса с учениками, пересекавших
однажды море Галилейское? Естественно, этот шторм послал сатана, потому что Бог
никогда бы не позволил буре опрокинуть лодку, в которой находился Его Сын. „Царство,
разделившееся само в себе, опустеет”, поэтому зачем Богу посылать бурю, которая может
навредить Иисусу и Его двенадцати ученикам?

Эти аргументы звучат довольно убедительно, однако давайте немного порассуждаем.
Если шторм послал не Бог, а сатана, тогда в любом случая мы должны признать, что Бог
позволил сатане послать его. Поэтому вопрос остается в силе: зачем Богу разрешать сатане
посылать шторм, который мог нанести ущерб Его Сыну и двенадцати ученикам?

Можно ли ответить однозначно? Может быть Бог учил Своих учеников вере. Может
быть, Он испытывал их. Может быть, Он испытывал Иисуса, который должен был быть
„искушен во всем, кроме греха” (Евр. 4:15). Чтобы быть полностью испытанным, Иисус

                                                  
6  Другие места Писания, доказывающие, что Бог контролирует ветер: Быт. 8:11; Исх.
10:13,19; 14:21; 15:10; Числ. 11:31; Пс. 47:8; 77:26; 134:7; 147:7; 148:8; Ис. 11:15; 27:8; Иер.
10:13; 51:16; Иез. 13:11,13; Амос 4:9,13; Иона 4:8; Агг. 2:17. Во многих приведенных
примерах Бог использовал ветер в качестве суда.



должен был противостоять страху. Возможно, Бог хотел просто прославить Иисуса.
Возможно, Он хотел сделать все перечисленное выше.

Бог вел народ Израиля к берегу Красного моря, прекрасно зная, что за ними по пятам
гонится армия фараона. Но ведь Он сам избавил израильтян! Что же получается, что Он
действовал против Себя, ведя их к месту, где их всех могли перерезать? Не является ли это
примером царства, разделившегося „само в себе”?

Нет, потому что Бог не собирался позволить египтянам вырезать израильтян. Он также
не собирался посылать сатану или разрешать ему устраивать шторм на море Галилейском,
чтобы утопить Иисуса и двенадцать учеников.

Библия вообще ничего не говорит о том, кто послал шторм на море Галилейское, Бог или
сатана. Некоторые считают, что это был сатана, потому что Иисус запретил ему.
Возможно, но это не является стопроцентным доказательством. Иисус не запрещал сатане
– он запретил ветру. Бог Отец мог бы сделать то же самое. Он мог бы начать шторм одним
Своим словом, а затем остановить его. То, что Иисус запретил шторм, не доказывает, что
этот шторм устроил сатана.

Опять-таки, нам не следует основывать целое учение на единственном стихе, который, по
сути, ничего не доказывает. Я уже привел массу мест Писания, доказывающих, что Бог
полновластно контролирует ветер, и в большинстве случаев именно Он посылает его.
Главное, что я хочу подчеркнуть, это то, что сатана, являясь „богом мира сего”, не имеет
независимого контроля над ветром и не имеет права посылать ураган, когда и куда захочет.

Следовательно, когда случаются ураганы, мы не должны это рассматривать, как явление,
полностью выбившееся из-под Божьего контроля, как что-то такое, что Он желал бы
остановить, но не может. Запрет шторма Иисусом на море Галилейском вполне доказывает,
что Бог может остановить ураган, если захочет.

А если Бог посылает (или допускает) ураган, значит на то есть свои причины, и наиболее
разумным ответом на вопрос, „почему он допускает или посылает бурю, производящую
катастрофические разрушения”, было бы то, что Он судит непослушных людей.

„Но иногда ураган наносит ущерб христианам”

Ну, а как насчет христиан, страдающих от природных катастроф? Когда случается
ураган, он разрушает не только дома неверующих. Ведь верующие должны быть избавлены
от Божьего гнева благодаря жертвенной смерти Иисуса на кресте! Как тогда мы можем
утверждать, что за стихийными бедствиями стоит Бог, если от них страдают Его
Собственные дети?

Это действительно сложный вопрос. Но надо понимать, что вопрос не становится легче,
если мы ошибочно считаем, что сатана производит все природные катастрофы. Если сатана
устраивает все стихийные бедствия, тогда почему Бог позволяет ему делать то, из-за чего
страдают Его Собственные дети? Та же проблема.

Библия однозначно говорит, что те, кто во Христе, определены „не на гнев” (1 Фес. 5:9).
В то же время Библия говорит, что „гнев Божий пребывает” на тех, кто не послушен
Иисусу (Иоан. 3:36). Но как Божий гнев может изливаться на неверующих, не касаясь
верующих, если христиане живут посреди неверующих? Ответ таков: это возможно, и мы
должны проанализировать факты.

Во времена исхода израильтяне жили в отдельной местности, и язвы, посланные Богом,
чтобы судить Египет, не коснулись их (см. Исх. 8:22-23; 9:3-7; 24-26; 12:23). Если Бог
будет судить их через стихийные бедствия, то как уцелеть нам?

Побег – ключевое слово в ответе на этот вопрос. Хотя Ной избежал Божьего гнева во
время потопа, он все же прошел через тяжелые времена, потому что ему пришлось много
трудиться над постройкой ковчега, а затем провести целый год на борту вместе с вонючими
животными. (Кстати, и Ветхий, и Новый заветы утверждают, что автором потопа был Бог,
а не сатана; см. Быт. 6:17; 2 Пет. 2:5).

Лот спасся во время Божьего суда над Содомом и Гоморрой, но все потерял в огне и сере.
Божий суд над злыми людьми затронул жизнь праведного человека.

Много лет спустя Иисус предупредил верующих, что надо бежать из Иерусалима, когда
они увидят, что их город окружен армиями, потому что это будут „дни отмщения” (Лук.
21:22-23), а это ясно говорит об излиянии Божьего гнева через осаду Иерусалима
римлянами в 70 г. от Р. Х. Слава Богу за спасение верующих, прислушавшихся к



предупреждению Христа, но они все равно потеряли свое имущество, оставив его в
Иерусалиме.

Из всех трех приведенных выше примеров мы видим, что Божий народ в определенной
степени может пострадать во время суда над грешниками. Поэтому мы не можем
заключить, что Бог не ответственен за природные катастрофы просто потому, что иногда
они затрагивают и христиан.

Что же нам делать?

Мы живем в мире, проклятом Богом, в мире, который постоянно испытывает на себе
Божий гнев. Павел пишет: „Открывается (сейчас, а не в будущем) гнев Божий с неба на
всякое нечестие и неправду человеков” (Рим. 1:18). Поэтому мы, живя в злом, проклятом
Богом мире, не можем полностью избежать последствий Божьего гнева, хотя он и не
направлен на нас.

Что же нам делать? Во-первых – уповать на Бога. Иеремия пишет:

„Благословен человек, который надеется на Господа, и которого упование –
Господь. Ибо он будет как дерево, посаженное при водах и пускающее корни свои у
потока; не знает оно, когда приходит зной; лист его зелен, и во время засухи оно не
боится и не перестает приносить плод” (Иер. 17:7-8).

Обратите внимание, что Иеремия не говорит, что уповающий на Господа никогда не
столкнется с засухой. Нет, но когда придет зной и голод, человек, уповающий на Господа
будет как дерево, пускающее свои корни у потока. У него другой источник обеспечения,
даже если мир вокруг него погибает. В качестве примера можно привести историю с Илией,
которого во время голода в Израиле кормили вороны (см. 3 Цар. 17:1-6). Давид пишет о
праведниках: „Во дни голода будут сыты” (Пс. 36:19).

Но разве голод не дело рук дьявола? Если судить по Писанию, нет. Ответственность
всегда на Боге, и о голоде часто говорится как о следствии Его гнева против
заслуживающих его. Например:

„Посему так говорит Господь Саваоф: вот, Я посещу их: юноши их умрут от меча;
сыновья их и дочери их умрут от голода” (Иер. 11:22).

„Так говорит о них Господь Саваоф: вот, Я пошлю на них меч, голод и моровую
язву, и сделаю их такими, как негодные смоквы, которых нельзя есть по негодности
их” (Иер.. 29:17).

„Сын человеческий! если бы какая земля согрешила предо Мною, вероломно
отступив от Меня, и Я простер на нее руку Мою, и истребил в ней хлебную опору, и
послал на нее голод, и стал губить на ней людей и скот…” (Иез. 14:13).

„Ожидаете многого, а выходит мало; и что принесете домой, то Я развею. – За что?
говорит Господь Саваоф: за Мой дом, который в запустении, тогда как вы бежите,
каждый к своему дому. Посему-то небо заключилось и не дает вам росы, и земля не
дает своих произведений. И Я призвал засуху на землю, на горы, на хлеб, на
виноградный сок, на елей и на все, что производит земля, и на человека, и на скот, и
на всякий ручной труд” (Агг. 1:9-11).

В последнем примере говорится о том, что засуха была послана из-за греха израильтян,
но по-прежнему Бог говорит, что Сам послал ее.7

Если Бог посылает голод на злых людей, а мы как раз живем среди них, то мы должны
уповать на Него в восполнении наших нужд. Павел утверждает, что голод не может удалить

                                                  
7  Другие примеры, где Бог посылает голод: Втор. 32:23-24; 2 Цар. 21:1; 24:12-13; 4 Цар. 8:1;
Пс. 104:16; Ис. 14:30; Иер. 14:12,15-16; 16:3-4; 24:10; 27:8; 34:17; 42:17; 44:12-13; Иез.
5:12,16-17; 6:12; 12:16; 14:21; 36:29; Откр. 6:8; 18:8). Иисус сказал, что Бог „посылает
дождь на праведных и неправедных” (Матф. 5:45). Бог контролирует дождь.



нас от любви Божьей: „Кто отлучит нас от любви Божией: скорбь, или теснота, или
гонение, или голод, или нагота, или опасность, или меч?” (Рим. 8:35). Обратите внимание,
что Павел не говорит, что христиане никогда не столкнутся с голодом. Наоборот, прекрасно
зная Писание и понимая, что Бог посылает голод, чтобы судить грешников, он
подразумевает, что голод может коснуться и верующих.

Послушание и мудрость

Во-вторых, мы должны слушаться Его и применять Божью мудрость, чтобы не попадать
под Божий гнев, направленный на мир. Ною пришлось построить ковчег, Лоту уйти в горы,
иерусалимским христианам придется покинуть город – всем им необходимо слушаться
Господа, чтобы не попасть на Его суд грешников.

Если бы я жил в местности, где часто случаются ураганы, то построил бы крепкий дом,
который трудно сдвинуть с места, или дешевый, чтобы его можно было быстро заменить! Я
бы молился. Каждый христианин должен молиться и быть чувствительным к тому, кто, как
обещал Иисус, „будущее вам возвестит” (Иоан. 16:13), чтобы избежать Божьего гнева,
направленного на мир.

В Деян. 11 говорится о том, как пророк Агав предупредил о надвигающемся голоде,
который мог иметь трагические последствия для христиан, живших в Иудее. Как следствие,
Павлу и Варнаве поручили доставить туда „пособие” (см. Деян. 11:28-30).

Может ли подобное случиться сегодня? Конечно, может, потому что Дух Святой не
изменился, а любовь Божья не угасла. К сожалению, многие сегодня в теле христовом не
принимают подобных проявлений духа Святого и, „угашая Дух” (1 Фес. 5:19), лишают себя
Божьих благословений.

В своей автобиографии первый президент и основатель миссии „Бизнесмены Полного
Евангелия” Демос Шакариян писал о том, как Бог сказал слово через неграмотного
мальчика-пророка христианам, жившим в Армении в конце 19-го века. Бог предупредил их
о надвигающейся резне, и в результате тысячи христиан-пятидесятников, веривших в такие
сверхъестественные проявления, бежали из страны, в том числе и семья Шакариян. Вскоре
после этого в результате вторжения турок в Армению более миллиона армян было убито, в
том числе и христиан, не послушавшихся Божьего предупреждения.

С нашей стороны будет мудро прислушиваться к духу Святому и быть послушными Ему,
чтобы не вкусить „порцию” Божьего гнева, предназначенную для других. Однажды Илия
сказал одной женщине: „Встань, и пойди, ты и дом твой, и поживи там, где можешь пожить,
ибо призвал Господь голод, и он придет на сию землю на семь лет” (4 Цар. 8:1). А что если
бы та женщина не послушалась пророка?

В книге Откровения мы читаем об интересном предупреждении Божьего народа, чтобы
он вышел из „Вавилона” и не подпал Божьему суду вместе с ним:

„И услышал я иной голос с неба, говорящий: выйди от нее (из Вавилона), народ
Мой, чтобы не участвовать вам в грехах ее и не подвергнуться язвам ее; ибо грехи
ее дошли до неба, и Бог воспомянул неправды ее…. За то в один день придут на нее
казни, смерть и плач и голод, и будет сожжена огнем, потому что силен Господь
Бог, судящий ее” (Откр. 18:4-5,8).

Итог: Бог властвует над погодой и стихийными бедствиями. Бог постоянно доказывает в
Писании, что Он – Господь природы, начиная от сорокадневного дождя во дни Ноя,
огненного града и природных язв против врагов Израиля, до возбуждения ветра против
корабля, на котором плыл Иона, и до остановки шторма на море Галилейском. Иисус
сказал, что Он – Господь неба и земли (Матф. 11:25). Другие доказательства господства
Бога над природой см. в Нав. 10:11; Иов. 38:22-38; Иер. 5:24; 10:13; 31:35; Пс. 77:45-49;
104:16; 106:33-37; 134:6-7; 146:7-8,15-18; Матф. 5:45; Деян. 14:17.

Ответы на вопросы

Если Бог судит народы через голод, потопы и землетрясения, то может быть мы, как
Божьи представители, совершаем ошибку, когда пытаемся облегчить страдания тех, кого
Он наказывает?



Нет, ни в коем случае. Необходимо помнить, что Бог любит всех, в том числе и тех, кого
судит. Как бы это ни было странно, Его суды через стихийные бедствия фактически
свидетельствуют о Его любви. Но каким образом? Через трудности, причиненные
стихийными бедствиями, Бог вразумляет людей, которых Он любит, что Он свят, что Он –
судья и что грех влечет за собой последствия. Бог допускает временные страдания, чтобы
пробудить людей и показать им нужду в Спасителе, чтобы спасти их от озера огненного.
Это – любовь!

Пока человек дышит, Бог продолжает показывать ему Свою незаслуженную милость и
предоставляет время для покаяния. Через наше сочувствие и помощь мы демонстрируем
Божью любовь к людям, испытывающим Его временный гнев, но имеющим возможность
быть спасенными от Его вечного гнева. Стихийные бедствия – это возможность достичь
мира, за который умер Иисус.

Самое главное в этой жизни – достижение людей Евангелием. Когда мы смотрим на
жизнь через призму вечности, то страдания людей от стихийных бедствий выглядят
мелочью, по сравнению с вечными страданиями в озере огненном.

Это доказанный факт – люди становятся более восприимчивыми к Евангелию, когда
проходят через страдания. В Библии есть множество примеров этого феномена, от
покаяния Израиля во время нашествия на него соседних государств, до притчи о блудном
сыне, рассказанной Иисусом. Христиане должны рассматривать стихийные бедствия как
время созревания нив.

Будем говорить истину

Но что мы скажем людям, по кусочкам собирающим остатки своей жизни после
нашествия урагана или землетрясения? Что мы ответим на вопрос, куда смотрел Бог, когда
их постигло несчастье? Мы должны быть честными в отношении библейского учения и
дать понять людям, что их грех влечет за собой последствия. Надо объяснить им, что
зловещий вой урагана – ничто в сравнении с силой Всемогущего Бога. А страх, который
они испытали, когда их дом сотрясся, – ничто, в сравнении с тем ужасом, который охватит
их в аду. Надо объяснить им, что хотя каждый из нас заслуживает ада, Бог милостиво дает
нам время, чтобы покаяться и уверовать в Иисуса, через которого мы можем спастись от
Божьего гнева.

„Но нельзя пугать людей Богом!” – воскликнут некоторые. Ответ в Писании: „Начало
мудрости – страх Господень” (Притч. 1:7). Пока люди не будут бояться Бога, они не смогут
ничему научиться.

А если люди рассердятся на Бога?

А вдруг люди обидятся на Бога из-за пережитых страданий? Это возможно, но мы
должны мягко помочь им увидеть свою гордость. Ни у кого нет права на обвинение Бога в
плохом отношении к себе, потому что мы все давно заслуживаем быть брошенными в озеро
огненное. Вместо того, чтобы проклинать Бога за свалившиеся на них беды, люди должны
славить Его за предупреждение. Бог вправе проигнорировать любого человека, позволив
ему идти в ад по своему эгоистичному пути. Но Бог любит людей и взывает к ним каждый
день. Он тихо призывает их через цветение яблонь, пение птиц, величие гор и мерцание
мириад звезд. Он говорит к ним через совесть, через Свое тело церковь и Духом Святым.
Но они игнорируют Его.

Конечно, Бог не хочет, чтобы люди страдали, но когда они упрямо игнорируют Его, Его
любовь оказывается достаточно сильной, чтобы применить более решительные меры для
привлечения их внимания. Ураганы, землетрясения, потопы и голод являются некоторыми
из таких мер. Бог надеется, что эти несчастья смирят гордость людей и приведут их в
чувство.

„Божий суд несправедлив!”

Наше мышление становится правильным только тогда, когда мы смотрим на Бога и на
мир с библейской точки зрения. Позиция Библии такова: все заслуживают Божьего гнева,
но Бог милостив. Думаю, Бог стонет, когда страдающие люди говорят, что заслуживают



лучшего обращения с Его стороны. Каждый из нас получает неизмеримо больше милости,
чем заслуживает.

Говоря на эту тему, Иисус прокомментировал два происшествия, случившиеся в Его дни.
Лука пишет:

„В это время пришли некоторые и рассказали Ему (Иисусу) о Галилеянах, которых
кровь Пилат смешал с жертвами их. Иисус сказал им на это: думаете ли вы, что эти
Галилеяне были грешнее всех Галилеян, что так пострадали? Нет, говорю вам, но,
если не покаетесь, все так же погибнете. Или думаете ли, что те восемнадцать
человек, на которых упала башня Силоамская и побила их, виновнее были всех,
живущих в Иерусалиме? Нет, говорю вам, но, если не покаетесь, все так же
погибнете” (Лук. 13:1-5).

Галилеяне, погибшие от рук Пилата, не могут сказать: „Бог несправедливо обошелся с
нами, потому что Он не спас нас от Пилата!” Нет, они – грешники, заслуживающие смерти.
Иисус сказал, что оставшимся в живых галилеянам не следует делать вывод, что убитые
были грешнее их. Бог не любит одних больше, чем других. Он просто проявил к ним
большую милость.

Мысль Христа ясна: „Вы все грешники. Грех влечет за собой последствия. Сегодня вы
живы благодаря Божьей милости. Поэтому покайтесь, пока не поздно”.

Иисус заканчивает мысль о страданиях притчей о Божьей милости:

„И сказал сию притчу: некто имел в винограднике своем посаженную смоковницу, и
пришел искать плода на ней, и не нашел; и сказал виноградарю: вот, я третий год
прихожу искать плода на этой смоковнице и не нахожу; сруби ее: на что она и
землю занимает? Но он сказал ему в ответ: господин! оставь ее и на этот год, пока я
окопаю ее и обложу навозом, – не принесет ли плода; если же нет, то в следующий
год срубишь ее” (Лук. 13:6-9).

Это – иллюстрация Божьей милости. Божья праведность взывает: „Сруби это никчемное
дерево!” Но Божья милость умоляет: „Нет, дай ему еще времени, может быть принесет
плод”. Люди, живущие без Христа, подобны этому дереву.

Можем ли мы останавливать ураганы и потопы?

И последний вопрос о природных катаклизмах: можем ли мы остановить стихийные
бедствия, если у нас достаточно веры?

Иметь веру – значит верить в открытую нам волю Божью. Поэтому вера должна быть
основана на слове, пришедшем лично от Бога, в противном случае, это вообще не вера, а
скорее надежда или предположение. Нигде в Библии Бог не обещает нам, что мы будем
останавливать ураганам, поэтому у человека не может быть на это веры (за исключением
случаев, когда Бог Сам наделяет человека верой).

Сейчас я поясню, что имею в виду. Человек может иметь веру, только если он уверен,
что Бог не хочет поразить ураганом определенную географическую область. Как мы видим
из Писания, Бог контролирует ветер, и ответственность за ураганы лежит на Нем. Поэтому
человек не может иметь достаточно веры, чтобы остановить ураган, посланный Самим
Богом! Единственным исключением может быть случай, когда Бог отменяет Свое _______,
отвечая на чью-то молитву о милости или на покаяние народа, который Он собирался
судить (например, история с Ниневией из книги Ионы). Но даже если Бог и передумал, ни
один человек не может остановить ураган, если не знает, что Бог изменил Свое решение и
желает, чтобы этот человек прекратил шторм.

Только Иисус мог запретить и успокоить сильный шторм. Мы с вами можем быть
способны на это, только если Бог даст нам „дар веры” (или, как его иногда называют, „дар
особой веры”), один из девяти даров Духа, перечисленных в 1 Кор. 12:7-11. Как и в случае с
остальными дарами Духа, дар веры действует не так как мы хотим, а как хочет Дух (см. 1
Кор. 12:11). Поэтому если Бог не дает вам особой веры для прекращения приближающегося
урагана, не следует вставать у него на пути, думая, что вы действуете по вере. Надо уносить



ноги! Разумнее молиться о Божьей защите и просить Его милости к тем, кого он судит,
чтобы Он сохранил им жизнь и дал еще время на покаяние.

Когда пленный Павел, направляясь на корабле в Рим, попал в двухнедельный шторм, он
не останавливал шторм (см. Деян. 27:14-44). Он не делал этого, потому что не мог. Но
заметьте, Бог проявил милость ко всем, кто был на борту, и в результате кораблекрушения
ни один из 276 человек не погиб (см. Деян. 27:24, 34, 44). Я думаю, что Бог проявил
милость к ним в ответ на молитву Павла.


